



2 milliards

de personnes ont des carences en micronutriments

3,1 millions

de décès d'enfants par an sont liés à la malnutrition

II % de PIB

perdus en Afrique et en Asie à cause de la malnutrition

Chaque année dans le monde, plus de 3 millions de jeunes enfants meurent des conséquences de la malnutrition. Et plus de 159 millions d'enfants de moins de 5 ans souffrent aujourd'hui de retard de croissance avec des effets irréversibles sur leur santé. Lutter contre la malnutrition est une priorité pour garantir le bien-être des populations, le développement durable et inclusif des pays. La France s'y est engagée dans le cadre d'une feuille de route nutrition afin de contribuer à l'atteinte des objectifs de l'Agenda 2030 pour le développement.



LA MALNUTRITION: UN PHÉNOMÈNE MONDIAL qui freine le développement



Les multiples enjeux de la nutrition

La malnutrition est un phénomène complexe, conséquence d'un apport en nutriments insuffisant en quantité et en qualité ou d'une mauvaise assimilation par l'organisme. Traiter les causes de la malnutrition implique d'intervenir sur les différents secteurs clés (santé, éducation, agriculture, accès à l'alimentation, prévention des chocs climatiques, etc.) et de manière massive

En dépit d'investissements considérables dans les secteurs traditionnels du développement, l'Afrique subsaharienne a vu sa population malnutrie augmenter ces dernières années. Cette situation peut s'expliquer par une croissance démographique exponentielle limitant les effets de l'aide, par des investissements des ressources domestiques limités dans les services essentiels et par la quasi-inexistence de systèmes de prévention.

2

Améliorer la prise en compte de la nutrition

Il est urgent d'intervenir massivement afin de réduire l'incidence de la malnutrition sous toutes ses formes – en particulier la sous-nutrition – en Afrique subsaharienne. L'AFD a décidé de renforcer son engagement dans les pays en développement et notamment les pays les moins avancés en plaçant les femmes et les jeunes enfants, populations les plus exposées à la malnutrition, au cœur de ses interventions.

Zone fortement exposée à l'insécurité alimentaire, aux chocs climatiques et à un fort taux de natalité, l'Afrique subsaharienne est la zone prioritaire d'intervention de l'AFD dans le secteur de la malnutrition. Elle y finance des programmes d'amélioration de la santé maternelle et infantile, ainsi que la mise en place de systèmes de transferts monétaires et de mécanismes de protection sociale (mesures d'accompagnement) pour garantir un accès aux services essentiels et à une alimentation adaptée aux besoins.

Au Sahel, renforcer l'offre d'aliments nutritionnels fortifiés

Au Burkina Faso, au Mali et au Niger, l'AFD finance à hauteur de 10 millions d'euros le projet Nutrition Sahel, également accompagné par la fondation Bill & Melinda Gates à travers une subvention de 4,2 millions d'euros. Lancé en 2018, ce projet appuie des entreprises privées dans les processus de production et de commercialisation d'aliments à haute valeur nutritionnelle destinés en priorité aux femmes enceintes et aux enfants. Sa mise en œuvre est assurée par un consortium d'opérateurs de la société civile, de bureaux d'études et d'instituts de recherche. Ce consortium engagera le dialogue avec le secteur privé, les communautés et les pouvoirs publics.

Financement: subvention de 10 M€

Durée: 3 ans

En Côte d'Ivoire, améliorer les services de nutrition pour les femmes

En Côte d'Ivoire, les taux de mortalité maternelle et infantile liés à une situation nutritionnelle alarmante sont très élevés. En partenariat avec l'UNICEF, l'AFD finance le Programme de renforcement du système de santé du gouvernement. L'une de ses composantes vise à développer un meilleur système de conciliation des services de nutrition et de santé maternelle et infantile.

Financement: subvention de 11 M€, dans le cadre d'un contrat de désendettement et de développement de 68 M€

Durée: 6 ans

En Centrafrique, faire face à l'insécurité alimentaire

Depuis la crise de 2013, l'accès aux soins s'est considérablement dégradé en République centrafricaine et l'insécurité alimentaire s'est largement répandue. Pour améliorer la situation nutritionnelle, l'AFD a financé un projet mis en œuvre par la Croix-Rouge française et Triangle Génération Humanitaire. L'objectif: contribuer, par une approche préventive et curative, à la réduction de l'incidence de la malnutrition chez les femmes enceintes et les enfants.

Financement: subvention de 2,5 M€

Durée: 18 mois



